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На прошлой неделе практиче-
ски все предприятия и крестьянско 
фермерские хозяйства района за-
кончили уборку зерновых культур. 
В этом году хороший показатель по 
пшенице у полеводов ООО «Агро-
сервис» – 35 центнеров с гектара, 
агрофирмы «Новоселезнёво» – 32,4 
ц\га, ООО «Мичуринской свиновод-
ческой компании» –  32,3 ц/га, агро-
холдинга «Южный» – 29,1 ц/га. По 
словам начальника управления по 
развитию АПК администрации Ка-
занского района Сергея Долгих, 
осталось обмолотить менее одной 
тысячи гектаров проблемных участ-
ков на полях, куда не может заехать 
техника. Низкие места с наличием 
солончаковой почвы за дождливое 
лето полностью пропитались водой, 
ситуацию усугубил выпавший снег. 
Такие площади остались в агрофир-
ме «Новоселезнёво». Сельхозпро-

изводители видят только один вы-
ход – ждать пока подмёрзнет почва, 
иначе на сырых полях можно испо-
ртить технику, что недопустимо в се-
годняшних условиях.  

Аграрии ООО «Мичуринская 
свиноводческая компания» одни 
из последних, кто закончил уборку 
зерновых. По словам управляюще-
го подразделением Артёма Степа-
няна, за время десятилетней рабо-
ты на казанской земле получен один 
из самых высоких урожаев пшени-
цы при сложных погодных условиях. 

– Уборка, бесспорно, оказа-
лась нелёгкой, – рассказывает Ар-
тём Гургенович. – На первоначаль-
ном этапе случились большие по-
тери, и гороха собрали всего около 
13 центнеров с гектара. С зерновы-
ми дела обстоят лучше. Благодаря 
погоде, которая сначала усугубила 
положение, а потом выровняла си-

туацию, получен хороший урожай 
пшеницы. Культура даёт свыше 30 
центнеров с гектара.

Высокая урожайность – бла-
годарность аграриям за их проде-
ланную работу. За два месяца на-
пряжённого и непрерывного труда 
земледельцы испытали на себе все 
природные явления: дождь, ветер, 
холод и даже снег. 

– Перед нами стояла задача 
не дать уйти хлебу под снег, – про-
должает разссказывать Артём Сте-
панян. – На помощь подошли три 
комбайна из Больших Ярков, после 
этого у нас их стало девять. Мы ре-
шили, что целесообразнее будет 
ссыпать зерно на площадку мехто-
ка в Новоалександровке, а уже по-
том перевозить на хлебоприёмный 
пункт. Иначе нам просто не успеть 
вывезти урожай с поля.

За один погожий день мичу-
ринские аграрии намолачивали до 
одной тысячи тонн зерна. На терри-
тории зерносклада появился огром-
ный курган из пшеницы, который по-
степенно транспортируют на ХПП в 
Казанское. 

Для комбайнёра Василия Плот-
никова это сорок вторая уборочная 
кампания за его трудовую жизнь. 
Ещё школьником он начинал рабо-
тать на совхозных полях. Комбайн 
освоил сразу после учёбы и с тех 
пор не расстаётся с зерноубороч-
ными машинами. 

– Поля эти мне знакомы с дет-
ства, – рассказывает Василий Васи-
льевич. – Скажу, что уборка тяжё-
лая, но урожай хороший. Осталось 
немного, думаю, мы справимся.

Благодаря опыту и профессио-
нализму коллектива предприятия, 
аграрии ООО «Мичуринская сви-
новодческая компания» справились 
со всеми вызовами, которые им пре-
поднесла природа. Получен отлич-
ный результат. Хлеб убран с полей, 
идёт его подработка. 

По словам руководителя, уже 
сейчас разрабатывается стратегия 
сева на будущий год, составлены 
карты размещения культур, подби-
раются сорта, утверждаются сроки. 

Андрей ЗАДОРОЖНЫХ 
Фото автора  

ДЕЛА АГРАРНЫЕ

Уборочная кампания 
выдалась не из лёгких

В НЕСКОЛЬКО СТРОК 
ОБО ВСЁМ

Удостоверение 
для многодетных
В Тюменской области начнут 

выдавать удостоверения много-
детным семьям. Оно будет под-
тверждать статус многодетной се-
мьи и даст возможность приобре-
тать льготные билеты, например, 
на культурные мероприятия.

Подать документы для полу-
чения удостоверения  можно че-
рез портал «Госуслуги», филиа-
лы МФЦ, комплексные центры со-
циального обслуживания населе-
ния. Срок рассмотрения заявле-
ния восемь рабочих дней.

Термальный 
источник

Горячие подземные воды с 
высоким содержанием минера-
лов – одно из геологических бо-
гатств Тюменской области. Тю-
мень носит статус столицы тер-
мальных вод России. В октябре 
в Тобольске откроется новый 
геотермальный источник. Объ-
ект находится в 20 км от Тоболь-
ска, в деревне Шестакова. Ком-
плекс расположен на террито-
рии 47 000 кв. м. Здесь размести-
лись административное здание с 
комфортной зоной отдыха, кафе, 
бассейн общей площадью 170                                                              
кв. м  с гидромассажными пушка-
ми и джакузи. Температура воды 
в источнике под открытым небом 
достигает  45 °C.

Первая очередь проекта уже 
реализована, территорию про-
должат совершенствовать и до-
страивать. В будущем здесь по-
явятся благоустроенная парковая 
зона, дома отдыха, гостиничный 
комплекс.

Выходные дни 
в 2025 году

Правительство утвердило 
праздничные и выходные дни в 
2025 году, которых в следующем 
году будет 118.

Предусматривается перенос 
выходных дней: с субботы 4 ян-
варя на пятницу 2 мая; с воскре-
сенья 5 января на среду 31 де-
кабря; с воскресенья 23 февра-
ля на четверг  8 мая; с субботы 
8 марта на пятницу 13 июня; с 
субботы 1 ноября на понедель-
ник 3 ноября.

Уплатите 
налоги

Срок уплаты имущественных 
налогов за 2023 не позднее 2 де-
кабря 2024 года. Пользователям 
сервиса «Личный кабинет нало-
гоплательщика для физических 
лиц» и портала «Госуслуги»   на-
логовые уведомления направле-
ны только в электронном виде.

Если до 1 ноября 2024 года 
вы не получили уведомление на 
уплату налогов необходимо об-
ратиться в налоговую инспекцию 
или позвонить по телефону горя-
чей линии  8-800-222-22-22.

Несвоевременная уплата на-
логов приводит к дополнитель-
ным расходам в виде начислен-
ных пени, издержек по суду, ис-
полнительского сбора службы су-
дебных приставов.

Информации подготовила 
Надежда ДОГОТАРЬ

По оперативной информации районного управления по 
развитию АПК на 22 октября обмолочено 55682 гектара или 
99 процентов посевных площадей. Валовый сбор зерна при-
близился к отметке 1135 тысяч тонн, при средней урожайно-
сти 20,4 центнера с гектара. 

Механизатор ООО «Мичуринская свиноводческая компания» Василий Плотников – 
один из опытнейших специалистов в своём деле
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АКТУАЛЬНО

Четырёх 
тюменцев 

освободили 
из плена

Четверо военнослужащих 
из Тюменской области осво-
бождены из украинского пле-
на. В ближайшее время наши 
земляки смогут выйти на 
связь с родными, сообщает 
информационный центр  ре-
гионального правительства. 
Всем оказывается необходи-
мая медицинская и психоло-
гическая помощь.

«Продолжаем совместно с 
Министерством обороны и Упол-
номоченным по правам челове-
ка в Российской Федерации ра-
боту по освобождению наших во-
еннослужащих. Рад, что земля-
ки вернулись из плена», – ска-
зал уполномоченный по правам 
человека в Тюменской области 
Олег Датских.

Всего в результате переговорно-
го процесса с подконтрольной киев-
скому режиму территории возвра-
щены 95 российских бойцов. 

По данными Министерства обо-
роны РФ, в настоящее время все 
российские военнослужащие на-
ходятся на территории Республики 
Беларусь, где им оказывается не-
обходимая психологическая и ме-
дицинская помощь, а также предо-
ставлена возможность связаться с 
родственниками.

Вопросы возвращения из пле-
на военнослужащих с территории 
Украины находятся на контроле 
уполномоченного по правам че-
ловека в Российской Федерации.

 ИА «Тюменская линия»

Жизнерадостные и энергич-
ные Елизавета Корякина, Ната-
лья Ефимова, Татьяна Моисеева, 
Галина Пьянкова, Надежда Гейст, 
Елена Моисеева, Лидия Губарева, 
Светлана Тонкова, Елена Данило-
ва, Елена Иванова, Анфиса Тонко-
ва, Татьяна Черепанова, Любовь 
Смирнова, Лариса Богданова, Фа-
ина Сабурова, Вера Соболевских, 
Галина Алтуфьева, Людмила На-
лимова активно участвуют во всех 
спортивно-оздоровительных ме-
роприятиях села: субботниках, те-
матических акциях, спартакиадах. 
Они  посещают тренажёрный зал и 
секцию по скандинавской  ходьбе. 
Все члены клуба сдали нормати-
вы комплекса ГТО и многие из них 
уже получили знаки отличия. В груп-
пе «Активное долголетие» один зо-
лотой значок, семь – серебряных и 
семь – бронзовых. 

– Пенсионеры села проводят те-
матические встречи, выставки, по-
сиделки, занимаются лечебной гим-
настикой. Участвовать в спортивных 
мероприятиях, которые проходят на 
территории Гагарьевского сельско-
го поселения, приезжают гости из 
Пешнёво, Новоселезнёво и Чирков, 
– рассказывает Дарья. – Наши жен-
щины  охотно выезжают на друже-
ские встречи в другие сёла района. 

Совсем недавно в лесопарко-
вой зоне спортивной школы Казан-
ского района  имени Героя России 
Жумабая Раизова проходил тури-
стический слёт пожилых людей. 
В нём команда «Улыбка», в кото-
рую входили члены группы «Ак-
тивное долголетие», заняла пер-
вое место. 

– К туристическому слёту мы на-

ПУСТЬ ОСЕНЬ ЖИЗНИ БУДЕТ ЗОЛОТОЙ

    Главное – душою не стареть
В сельских поселениях Казанского района для людей пожилого возраста работают клубы по интересам.  Пенсионерам 

нравится собираться вместе, общаться, заниматься полезными делами. В селе Гагарье спортивная группа «Активное дол-
голетие» существует  четыре года. Руководит ею инструктор по спорту Дарья Гейст. 

чали готовиться заранее. В коман-
ду  вошли Галина Пьянкова, Ели-
завета Корякина, Надежда Гейст, 
Анфиса Тонкова, Лидия Губаре-
ва, Светлана Тонкова. С Надеж-
дой Гейст мы придумали сценарий 
выступления. Спортсменки испол-
нили танец «Бабушки-старушки», 
который поднял присутствующим  
настроение. В конкурсе песен о 
спорте гагарьевцы  не только пели, 

но и использовали в своём высту-
плении спортивный инвентарь: об-
руч, гимнастические палки, мячи, 
гантели, гири. Всем участникам 
нашей команды мы придумали 
отличительную форму – красные 
манишки и кепки, – рассказыва-
ет  тренер. – Туристический марш-
рут состоял из нескольких этапов: 
сборка и разборка палатки, вяза-
ние узлов, укладка вещей для по-

хода  в рюкзак, выкладывание ко-
стров  несколькими способами. 
Благодаря стараниям наша коман-
да набрала наибольшее количе-
ство баллов и заняла первое об-
щекомандное место. Все получи-
ли яркие впечатления и отличное 
настроение. 

Надежда ДОГОТАРЬ
Фото автора

«Хлеб – всему голова!» – гласит 
народная пословица. Она провере-
на временем. Хлеб – один из самых 
популярных продуктов в мире, без 
которого трудно обойтись. 

В здании школы 18 октября 
было многолюдно. В воздухе  ви-
тал дурманящий запах хлебной  
выпечки. Дети прогуливались по 
этажам, надев сценические и на-
циональные костюмы. Родители, 
приглашённые в качестве гостей, 

ВСЛЕД ЗА СОБЫТИЕМ

   Слава миру на земле, 
                 слава хлебу на столе
Масштабное мероприятие, приуроченное к Всемирному дню хлеба, провели 18 октября в Новоселезнёвской 

школе. В нём  по многолетней традиции участвовали ребята с первого по одиннадцатый класс. 

помогали оформлять празднич-
ные столы. 

– Готовиться к мероприятию на-
чали примерно за неделю, – рас-
сказывает Евгения Ренёва, завуч 
по внеклассной работе. – Каждому 
классу нужно  было приготовить и 
принести в школу вкусные и краси-
во оформленные мучные блюда, а 
потом накрыть стол и оригинально 
представить его защиту.

Люди разных национальностей 

всегда бережно и трепетно относи-
лись к хлебу. Ему отводилось самое 
почётное место на столе. Да и се-
годня мало, что изменилось. 

Дети и их родители творчески по-
дошли к выполнению полученного 
задания. Караваи и ватрушки, сыт-
ные  домашние пироги и румяные 
пончики, ароматные кексы и  пыш-
ные пирожки с разными начинка-
ми привлекали внимание и вызы-
вали аппетит. Хозяева каждого сто-

ла демонстрировали радушие и ще-
дрость.

Все желающие могли не толь-
ко попробовать различную хлебо-
булочную продукцию, но и узнать 
историю появления хлеба, тра-
диции его приготовления, из чего  
сделан, где рос, как выпекается. 

В производстве хлеба заложен 
большой труд многих людей. Обо 
всём этом педагоги заранее рас-
сказали ребятам на классных часах.  

Школьники выучили стихи, послови-
цы и поговорки о хлебе, игры и тан-
цы, которые использовали для пре-
зентации праздничного стола.

Жюри оценивало творческий 
подход каждого класса к подготов-
ке праздника. Итоги подводились 
по номинациям: «Лучший пирог», 
«Лучшая защита стола» и «Луч-
шее фото дня». В этом году нужно 
было не только представить кра-
сивое и вкусное блюдо, но и рас-
сказать, как его готовить, прило-
жить рецепт.

Цель организаторов меропри-
ятия – донести до школьников ис-
тину, что хлеб – не только дар при-
роды, но и большой человеческий 
труд. 

Светлана СУРОВЦЕВА
Фото автора

Дети с удовольствием пили чай 
с пирогами и плюшками

Каждый класс постарался украсить
 праздничный стол

Презентация 
приготовленного блюда

Команда «Улыбка» из Гагарья заняла первое место в туристическом слёте пожилых людей
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В Казанской средней общеобразовательной школе есть му-
зейная комната. Руководит ею в настоящее время Лариса Ми-
хайловна Менщикова. В шкафах под стеклом размещены экспона-
ты – фотографии и текстовые материалы, рассказывающие о 
педагогических коллективах, учащихся, зданиях, в которых учи-
лись дети. Музей пока небольшой, планируется его расширение. 

 В 2024 году с начала  учебного года в школе проходят музей-
ные уроки, посвящённые памяти наших земляков. Проводят их 
Лариса Менщикова и её помощницы, члены кружка «Музейное 
дело»,  Евгения Фельде, Дарья Люлина, Екатерина Пьянкова, Ека-
терина Шмидт,  Светлана Глинская.

О земляке Матвее Путилове, уроженце села Ильинки, кото-
рый совершил подвиг во время Великой Отечественной войны 
и погиб в 19-летнем возрасте 25 октября 1942 года, проводят-
ся уроки для ребят  5-х и 6-х классов. 

Первое учебное заведение в 
селе Казанском появилось 

в 1868 году. Оно называлось сель-
ское (министерское) училище и да-
вало начальное образование.

В 30-х годах ХХ века руковод-
ство страны приняло решение о 
ликвидации всеобщей неграмот-
ности. В1932 году в райцентре  от-
крылась начальная школа. Первой 
её заведующей была Мария Андре-
евна Макарова. Здание, в котором 
занимались обучающиеся, распо-
лагалось на месте, где в настоя-
щее время находится Казанская 
средняя школа. Через  год учеников 
стало больше, мест на всех не хва-
тало. Для школы выделили второе 
помещение на территории совре-
менной детской школы искусств, за-
тем третье – рядом с ним, на ули-
це Октябрьской, четвёртое – там, 
где в настоящее время находится 
управление соцзащиты населения. 
Все  здания отапливались дрова-
ми. В холодные зимние дни допол-
нительно ставили железную печь. 
Утром её растапливали.

Руководил работой школы Адам 
Адамович Сикорский. Он был де-
путатом сельского Совета, агита-
тором, руководителем политкруж-
ка. Ученики с благодарностью вспо-
минают его  доброту, чуткость  и 
внимание к детям, честность и по-
следовательность в работе, уме-
ние заинтересовать каждым своим 
словом. Ученица Адама Адамови-
ча  Людмила Ивановна Байрочен-
ко, жительница  села Казанского, 
бережно хранит его фотографию, 
подаренную ей на память о пер-
вом учителе. 

За самоотверженный труд Адам 
Адамович Сикорский  награждён 
орденом Ленина.

Занятия в школе проходили 
в две смены, а в третью работа-
ла вечерняя школа. Спортивного 
зала не было. Уроки физкульту-
ры проводились на улице зимой 
и летом. Спортивные и внекласс-
ные мероприятия, комсомоль-
ские собрания и пионерские сбо-
ры проходили после занятий вто-
рой смены. Учащиеся и коллектив 
учителей  мечтали о  новой еди-
ной школе.

Фундамент  для неё заложи-
ли в 1935 году, но строительство  
задерживалось и возобновилось 
лишь  в 1938-м, когда в село Ка-
занское приехал молодой учитель 
математики Леонид Иванович Бо-
родин. Он должен был возглавить 
новую школу, но ему пришлось 
принять  лишь фундамент будуще-
го здания. Рабочих тогда не хва-
тало, поэтому учителя и ученики 
активно помогали строить. Прихо-
дилось замешивать раствор,  но-
сить кирпич на 2 этаж на носилках 
по трапу.  Младшие ребята  уби-
рали с территории школы строи-
тельный мусор. Работа осложня-
лась ещё и тем, что кирпич нужно 
было привозить из другого села  за 
несколько десятков километров от 
Казанского, а транспорта в школе 
не было. Учителя даже написали 
письмо Н.К. Крупской, жене быв-
шего вождя  пролетариата В.И. Ле-
нина, и по её ходатайству в школе 
появилась машина.

В 1938 году  вокруг строящего-
ся здания школы  заложили сад, а 
через год, 1 сентября 1939 года, от-
крылись двери новой школы. 

Радость и восторг испытыва-
ли все. Здание новой школы 

стояло на высоком месте на окра-
ине села, рядом с деревней Зими-
хой. В Казанскую  школу приезжали 
учиться ребята из Ильинки, Дубын-

ИСТОРИЮ ВЕРШАТ ЛЮДИ

Юбилею школы посвящается
В 2024 году Казанская средняя общеобразовательная школа отмечает юбилей – 85 лет. 

Её двери открылись для учеников 1 сентября 1939 года
ки, Боровлянки, Копотилово, Пеш-
нёво, Грачей, Больших Ярков, Яров-
ского, Селезнёво и других сёл и де-
ревень. До 1953 года это была един-
ственная средняя школа в районе.

В 1941 году 13 юношей и деву-
шек стали первыми выпускниками 
учебного заведения. На следую-
щий день после выпускного вечера 
началась Великая Отечественная 
война. В школе разместился при-
зывной пункт. На защиту Отечества  
встали  многие учителя и вчераш-
ние школьники. 

Военная обстановка влияла на 
учебный процесс. Иногда в шко-
ле не было дров или керосина, и 
тогда занятия не проводились. По 
письменным воспоминаниям Ада-
ма Адамовича Сикорского, школь-
ники использовали лист чистой бу-
маги как грифельную доску. Учеб-
ный материал дети усваивали, до-
машние задания выполняли и даже 
находили время гулять, ходить в 
кино, читать книги, участвовать в 
художественной самодеятельно-
сти. Проводились соревнования 
между классами на первенство 
школы, устраивались лыжные по-
ходы в город Ишим. 

Александра Герасимовна Зво-
нарёва учила малышей с 1942 по 
1945 год и получила  награду – ме-
даль «За доблестный труд в годы 
Великой Отечественной войны». 
Она вспоминала: «Занятия в шко-
ле проходили в две смены. Когда 
сгущались сумерки, в классах за-
жигали керосиновые лампы. Вспо-
минаю голодные глаза моих учени-
ков. Что может быть страшнее? Да 
и у самих учителей по этой причи-
не темнело в глазах и кружилась 
голова. Большую часть зарпла-

ты  обычно перечисляли для стро-
ительства самолёта или танка». 
Так, в 1944 году «на дело быстрей-
шего разгрома врага» учителя и 
ученики Казанской школы внесли 
в фонд Красной армии 10 400 ру-
блей, за что 27 мая того же года 
были отмечены Верховным глав-
нокомандующим, Маршалом Со-
ветского Союза Иосифом Стали-
ным в приветственной телеграм-
ме: «Прошу передать учащим-
ся и преподавателям средней 
школы села Казанского, собрав-
шим 10 тысяч 400 рублей в фонд 
Красной армии, горячий привет и 
благодарность Красной армии». 
Во время войны вышла в свет и бы-
стро стала популярной книга Арка-
дия Гайдара «Тимур и его коман-
да». В стране появилось тимуров-
ское движение. Хорошо было раз-
вито оно и в Казанском. Учащиеся  
школы помогали родственникам 
бойцов, погибших на фронте или 
умерших от ран. Пионеры и ком-
сомольцы устраивали концерты в 
госпитале для раненых солдат. В 
школе регулярно организовыва-
ли сбор тёплых вещей для фрон-
та. После уроков девочки шили ки-
сеты и носовые платки для солдат. 
Учащиеся посылали на фронт по-

сылки с варежками, носками и дру-
гими тёплыми вещами, вели пере-
писку с бойцами действующей ар-
мии. Но даже в это суровое вре-
мя они отмечали праздники, укра-
шали классы цветами, устраивали 
выставки. С воодушевлением про-
водились дни Конституции, годов-
щины Октября. В январе 1944 года 
учащиеся всей страны, и в том чис-
ле Казанской школы, придумывали 
текст для нового Государственного 
Гимна СССР. День Победы отмети-
ли торжественно. 

Послевоенные годы были тя-
жёлыми как для страны, 

так и для школы. Многие дети не 
учились – не в чем было ходить в 
школу.

Директором  в то время был Гри-
горий Константинович Рашев. Он 
же преподавал математику, а фи-
зику – Василий Васильевич Лаггай. 
С августа 1949 по июнь 1953 года 
директором Казанской школы ра-
ботала Мария Ивановна Степачё-
ва, завучем – Мария Антоновна Ко-
стина. Внутри коллектива осущест-
влялся жёсткий контроль над внеш-
ним видом, дисциплиной, успевае-
мостью. 

В июне 1953 года директором 
школы  назначили Т.А. Кирюшина, 
завучем – А.Г. Иванникова. В авгу-
сте 1955-го директором образова-
тельного учреждения  стала Лидия 
Арсеньевна Иванова, завучем –Та-
тьяна Леонтьевна Верзун. В 1955 – 
1957 годах  объединились учитель-
ская и ученическая комсомольские 
организации. Секретарь – Зоя Гри-
горьевна Аржиловская. В школе ра-
ботали хор и драмкружок, проводи-
лись тематические вечера. 

С 1961 года директор школы – 
И.Ф. Кривошеин. В это время об-
суждались вопросы политехничес-
кого обучения, производственной 
практики. Активно действовали  
пионерская и комсомольская ор-
ганизации.  

В 1962 году педагогический со-

вет принимает решение: сделать к 
школе пристройку. В 1963 году си-
лами бригады учеников построен 
учебный гараж, полевой стан уче-
нической бригады, овощехранили-
ще, теплица на 60 кв. м, проведён 
ремонт школы. Работу Кривошеина 
продолжили Г.И. Стариков, В.С. Ар-
жиловский (1964 – 1968 годы).

С 1968 по 1979 год директо-
ром Казанской школы назначена 
Зоя Петровна Алтухова – мудрый, 
тактичный, авторитетный педагог 
и руководитель. В то время в шко-
ле  учились примерно 1400 учени-
ков, работали более 50 учителей. 
Зоя Петровна много сделала для  
совершенствования материаль-
ной базы школы. Был открыт ка-
бинет профориентации по живот-
новодству. В лагере труда и отды-
ха «Юность» школьники  прове-
ряли на практике  теоретические 
знания. Они вязали веники, труди-
лись на полях: пропалывали тур-
непс, пшеницу, картофель. Рабо-
тали на опытных делянках, вы-
ращивали  капусту, морковь, свё-
клу, трудились на кирпичном заво-
де, собирали лекарственные тра-
вы, изготавливали наглядные по-
собия по биологии. Воспитатель-
ная работа в школе соответство-
вала времени. Каждый нёс ответ-
ственность не только за себя, но 
и за весь класс. 

В школе работали опытные пе-
дагоги, мастера педагогического 
труда: Василий Иванович Лячек, 
Клавдия Афанасьевна Нестерова, 
Галина Петровна Калентьева, Анна 
Антоновна Лячек, Мария Ивановна 
Данилова и многие другие. 

В.И. Лячеку первому в районе 
присвоили звание заслуженного 
учителя РСФСР, А.А. Лячек – зва-
ние «Отличник народного просве-
щения». В 1978 году провели пер-
вую аттестацию учителей.  

В 1979 году директором шко-
лы стала Анна Фёдоровна 

Сироткина – энергичный, инициа-
тивный, целеустремлённый  руко-
водитель.  Это было время реформ, 
в том числе и в области народно-
го образования. Именно в эти годы  
приняли решение построить новое 
здание средней школы – большое, 
светлое и просторное.  

Строительство началось в 1982 
году. Его выполняли работники  ПМК 
«Межколхозстрой» под руковод-
ством Н.С. Смолина. 

Торжественное открытие нового 
здания состоялось 29 ноября 1986 
года. Новая, светлая трёхэтажная  
школа распахнула свои двери для 
учеников и учителей. 

В школе было оборудовано 25 
кабинетов, созданы компьютерный 
и лингафонный кабинеты, спортив-
ный городок, закуплены техничес-
кие средства обучения, мебель, 
спортинвентарь, наглядные посо-
бия, слесарные и токарные станки, 
куплен автомобиль ГАЗ-53, тракто-
ры ДТ-75,  МТЗ-10. 

С 1993 по 1996 год директора-
ми школы работали Надежда Семё-
новна Волоконцева, Наталья Кузь-
минична Еньшина, Наталья Влади-
мировна Худякова. 

В 1996 году на должность ди-
ректора назначена Лилия Борисов-
на  Бондарюк. Под её руководством 
Казанская средняя школа стала ла-
уреатом всероссийского конкурса 
«Школа года» в Москве. 

 В 2000 году руководить обра-
зовательным учреждением стал 
Артур Александрович  Хабиде-
нов. Выпускник  школы, облада-
тель гранта Сороса в 1998 году, 
почётный работник образова-
ния  и заслуженный учитель РФ, 
он много сделал для повышения 
престижа Казанской школы, соз-
дания условий для получения ка-
чественного, отвечающего всем 
стандартам и требованиям, об-
разования. 

С 2011 года директором шко-
лы является Ольга Анатольевна 
Собянина – творческая личность, 
прекрасный учитель, доброжела-
тельный, чуткий человек. Ей уда-
лось создать в школе тёплую, дру-
жескую, творческую атмосферу 
сотрудничества, благоприятную 
для развития и раскрытия талан-
тов  учащихся и учителей. Педа-
гогический коллектив школы про-
должает поиск новых форм и мето-
дов работы, совершенствуется ма-
стерство педагогов. Большое вни-
мание уделяется работе с одарён-
ными детьми, повышению качества 
образования.

Среди выпускников Казанской 
школы – кандидаты и доктора наук, 
профессиональные военные, мэры 
городов и главы районов, настоя-
щие профессионалы своего дела. 
Школа гордится ими, а они гордят-
ся школой, которая дала им высо-
кий старт в будущее. 

Каждый человек помнит свои  
школьные годы. Мои воспо-

минания связаны с Казанской шко-
лой. Я и мои одноклассники учи-
лись в то время, когда образова-
тельным учреждением руководи-
ла Зоя Петровна Алтухова, а за-
тем – Анна Фёдоровна Сиротки-
на. С благодарностью вспоминаю 
прекрасных преподавателей, та-
ких, как супруги Василий Ивано-
вич и Анна Антоновна Лячек, Га-
лина Петровна Калентьева (мой 
любимый учитель), Мария Григо-
рьевна Колмогорова, Юлия Ва-
сильевна Данилина, Александра 
Михайловна Кондрашова и дру-
гие. Я бесконечно благодарна им 
не только за знания, но и за уро-
ки жизни, которые они нам пре-
подали. С нынешним педагогиче-
ским коллективом Казанской шко-
лы меня связывают крепкие отно-
шения сотрудничества. 

Кроме того, здание Казанской 
школы построено на месте, где 
когда-то был мой дом. И рядом со  
зданием образовательного учреж-
дения до сих пор растёт моя люби-
мая старая липа.

РS. В статье использован ма-
териал из музея Казанской сред-
ней школы.

Тамара НОСКОВА
Фото автора

В музее Казанской школы собраны уникальные экспонаты


